



FUNDADOR: PABLO IGLESIAS

Organo del Partido Socialista Obrero Español y portavoz de la U. G. T.

Hace quince años Utratumba del poeta

JUNTO al alto talud de la vía férrea por donde pasan los trenes recién salidos de España, está la tumba de Antonio Machado al alcance de las flores que pudiere arrojarle algún viajero. Por un afortunado exolismo, se levanta no lejos una palmera y, desde el huerto vecino, por encima de la tapia, un naranjo avanza sus ramas. Lugar para serenas y graves meditaciones que abrumarían, si fueran capaces de comprenderlas, a quienes vendrían en la tragedia de España.

Hay al menos entre ellos quienes comprenden o saben que esa tumba en exilio es una terrible acusación. No pudiendo ya hacer el silencio sobre el hombre y sobre la obra, pretenden — como en el caso de Federico García Lorca — hacer creer que Antonio Machado no fue víctima del francofalangismo, y ocultan cuidadosamente que él lo maldijo con toda su noble exaltación de español y de poeta. Ya en la prensa de España van apareciendo sobre Machado ciertos artículos, algunos francamente cobardes y otros a los que no nos atrevemos a calificar de tales por que sabemos que sólo con apariencias de cobardía se puede tratar allí ciertos temas. En los primeros de ellos se llega a lamentar hipócritamente, intercalando mentiras, que Antonio Machado no fuese mejor acogido a su llegada a Francia. Es cierto que, en medio de aquella terrible confusión del éxodo, su alta personalidad espiritual pasó casi inadvertida; pero no es verdad que muriese en un campo de concentración — como pudo ocurrir por culpa del franquismo —, sino en un modesto hotel en donde manos amorosas envolvieron su cadáver en la bandera de la República española. Si hubiese quedado en España, acaso, tras de ser asesinado, no tendría sepultura conocida, como no se le dio a García Lorca, cuya muerte él cantó en versos impercederos.

Motivos hay para pensarlo así. En el cementerio de Soria, de la Soria que Machado llevó en el corazón, estaba la tumba de su mujer. Sobre ella se leía esta sencilla inscripción: «A Leonor, Antonio.» Aquella losa fue arrancada y rota; sus pedruzcos fueron arrojados a un corral. Ya no atraería homenajes indirectos al poeta maldecido del «glorioso alzamiento».

La muerte de Antonio Machado es como el símbolo de la muerte de muchos millares de españoles que se extinguían en los campos de concentración, en los refugios, en el acogimiento de generosas familias francesas. Pensando en el hogar perdido, morían los hijos y morían las madres; morían oyendo las ofensas infamatorias que a través del Pirineo les lanzaba una jauría sedienta de sangre, alabada y bendecida con jublosa impiedad y a plenas voces por unos impostores mitrados.

Contra tan tremenda injusticia muchos españoles, hombres, mujeres y niños, protestaron con su muerte humilde; otros, a través de una vida serenamente triste, han opuesto a los dictados de la iniquidad la réplica de su honestidad laboriosa. En los talleres, en los laboratorios, en los estudios, obteniendo muchas veces felicitaciones por su maestría y aun por su capacidad creadora, han sentido su condición de buenos españoles noblemente vengada de las calumnias de quienes desde la patria los señalaba al mundo como unos bandidos. Hasta los niños, pobremente vestidos, con las conciencias prematura y dolorosamente despiertas, parecían vengarse de aquellos miserables cuando, dominado rápidamente el idioma extranjero, obtenían en las escuelas los primeros puestos y la estimación para ellos y para sus padres. Los niños de entonces ya no sólo aprenden sino que realizan y hasta enseñan distribuidos por el mundo. Y esperan. Ellos y sus viejos familiares, con unos libros, con unas fotografías, con unos discos de fonógrafo y con un amor inextinguible a la patria muestran continuamente grandezas del españolismo a muchos extranjeros que las ignoraban y que hoy, gracias a los exilados españoles, saben que España es mucho más que una usurpadora facción de bigardos estipiados, de clérigos desecristianizantes y de militares que ocupan en vencedores a su propio país. España es mucho más, y es en el exilio en donde hoy se manifiesta libremente su espíritu, en donde lo buscan nobles y sabias personas que honran a los desterrados con su emocionada comprensión.

La tumba de Antonio Machado es como la expresión de ese exilio ennoblecido y sublimado por un largo dolor. No se la rapte por quienes él aborreció. En España esa tumba sería hoy más extranjera que en la tierra amiga que se honra y se satisface contentiéndola. A España irá un día; pero será cuando ya no pueda pasar junto a ella el cortejo de la iniquidad. Los restos de Antonio Machado serán entonces como una embajada de honor que, desde tierras extrañas, enviarán a la patria los españoles que murieron en el delirio de la ausencia. Llegará ese día; estamos tan seguros de ello como lo estamos de que la maldición de un gran poeta llega más lejos y dura más, muchísimo más, que las bendiciones de unos malos arzobispos.

Esto decimos a los quince años del día en que el gran español Antonio Machado, no cabiendo en su España, se murió junto a ella para que no lo alejasen más los vientos de la expatriación.

Los que honran a España El profesor Onís

Nueva York, enero. — Se celebró un acto de homenaje y despedida al profesor Federico de Onís, a punto de ser jubilado por edad como jefe del Departamento Hispánico de la Columbia University, que dirigió por más de un cuarto de siglo. Onís pasa a la Universidad de Puerto Rico, en la misma calidad.

El homenaje fue organizado conjuntamente por la Sociedad Española «La Nacional» y la Casa de Galicia y las Sociedades Hispánicas Confederadas. Se adhirieron, entre otras organizaciones, el Centro Vas-

co, el Instituto de Puerto Rico, el Centro Mexicano y el Círculo de Escritores y Poetas Iberoamericanos. A cargo de maestro de ceremonias el general José Asensio. Y hablaron los directivos de las Sociedades mencionadas, a más de los profesores Germán Ardiñegui, Alfredo Matilla y José Mariel. Finalmente dió una conferencia el profesor Onís sobre el tema «España en América».

Todos los oradores pusieron de relieve la personalidad intelectual y democrática de don Federico. Aunque nunca tomó parte activa en la política, su adhesión a la causa democrática española fue siempre firme y activa, no vacilando en descender de su cátedra para intervenir en mítines conmemorativos de la República. Los representantes franquistas intentaron en vano atraerlo. (O.P.E.)

Por nuestra parte, enviamos un saludo al eminente profesor Federico de Onís que tanto y tan bien ha exaltado en tierras de América el auténtico y libre espíritu español.

HACE año y pico escribí, bajo los títulos «España en Marruecos — Lugar con Fuego» un artículo que terminaba diciendo: «Es posible que, trascurrido el imperalismo como vía del inevitable internacionalismo — los nombres de Hitler y Napoleón lo están proclamando —, sea buen conducto el de los nacionalismos depurados, ya que ni las naciones más fuertes podrán vivir aisladas. El general Franco dijo al periodista Frank Kluckhohn que la independencia de Marruecos, por prematura, degenerará en anarquía. Eso quizá ocurriese si la independencia se obtuviera por medios violentos que suelen traer larga cola, pero si así sucediese, el desorden, no circunscrito a la zona francesa, abarcaría también la española. Franco habría sido de los que se dedicaron a soplar la mecha cerca del polvorín. Siempre fue peligroso jugar con fuego.»

Las maniobras franquistas contra Francia no son, pues, de ahora ni las ha motivado la destitución del sultán Muley Yusef, de la cual se le da una biga al Generalísimo. Va para dos años que éste llamó a Madrid, teniendo de hábito en El Pardo, al jefe para notificarle sus propósitos de conceder amplia autonomía a la zona del protectorado español y de ir él mismo a Tetuán para proclamar el nuevo estatuto que transformaría en sistema autónomo lo que viene siendo una simple ocupación militar. Tal promesa quedó incumplida, como otra análoga formulada en 1936 cuando Franco extrajo de aquella zona tropas moras que, nominalmente al menos, dependen del jefe y por tanto del sultán, llevándolas a España a pelear contra la República.

Esas maniobras persiguen por única finalidad crear conflictos a Francia en Marruecos o fomentar los que tenga ya creados, sin reparar en las repercusiones que el éxito de ellas tendría en la zona española donde el nacionalismo está tan acusado como en la francesa. Quizá el Caudillo quiera quedarse tuerco a cuenta de ver ciego al vecino.

Francia sustituyó con Muley Arafá a Muley Yusef porque éste, negándose a aceptar cuantas reformas autonómicas le ofrecía el Gobierno francés, reivindicaba su soberanía efectiva aspirando a la independencia, a esa independencia que degenerará en anarquía según Franco, el cual, lejos de contribuir a contentarla, aviva cuantas protestas viene produciendo el desmantelamiento expresadas casi a diario en actos de sangriento terrorismo.

MARRUECOS Y GIBRALTAR Los bufones en el drama

Por Indalecio Prieto

Victimas de su propia culpa

TAN razonable como la devolución de Gibraltar a España reputo la incorporación de Tánger a la zona marroquí de nuestro protectorado donde está enclavada, pero los procedimientos que Franco usa en pro de ambas aspiraciones, además de arteros, son bufos.

En 1940, aprovechando las críticas circunstancias en que, a consecuencia de la guerra mundial, hallábase Francia, Inglaterra y demás países interesados en la internacionalización de Tánger, tropas franquistas ocuparon alvosamente esta plaza, si bien la abandonaron humillantemente apenas a que ella contienda terminó.

Tamania violación de un tratado tuvo su consiguiente castigo en 1945, vencido Hitler, los representantes aliados reunidos en París con objeto de formular un estatuto provisional de Tánger, dejaron excluida a España del régimen administrativo de la pintoresca y atrayente población y en el que antes tenía preponderancia.

Mediante un protocolo anexo al acuerdo de París, declaró Rusia: «Aunque España debe ser finalmente llamada a par-

ticipar en los organismos internacionales apropiados, su participación no podrá ser admitida en tanto el régimen del general Franco, régimen establecido gracias al apoyo de las potencias del Eje y que no presenta en medida alguna al pueblo español, no haya sido reemplazado por un régimen democrático.» Y de su parte, Francia, Estados Unidos y Gran Bretaña declararon bajo igual forma protocolaria: «No es deseable que España sea invitada a la conferencia (la proyectada para acordar el estatuto definitivo) mientras su Gobierno actual continúe en el Poder.»

A esa misma abominación se ajustaron la nota conjunta de marzo de 1946 suscrita por los tres «Grandes» occidentales y las recomendaciones acordadas por las Naciones Unidas en diciembre del mismo año. Pero Washington, Londres y París, dando marcha atrás hicieron derogar dichas recomendaciones, se ciscaron en la famosa nota y al socaire de la indiferencia soviética reformaron el estatuto de Tánger de modo que allí tuviese España preponderancia superior a la que tuvo hasta 1940 al amparo de convenios internacionales.

El orden en que cito las capitales norteamericana, británica y francesa es el orden, de mayor a menor, de las respectivas responsabilidades en el sostenimiento y fortalecimiento de la dictadura española, responsabilidades colmadas con el pacto económico-militar entre Eisenhower y Franco que en ciertas protestas promovidas por su firma se califica como error prescindiendo de su verdadera denominación: «charranada». En cuanto a Francia, se puso el loro volando el ingreso del Gobierno franquista en la Unesco.

De qué se quejan Francia e Inglaterra, molestas por las maniobras del Generalísimo respecto a Marruecos y Gibraltar? Se quejan de su propia obra, de su blandura, de su apostasía. Aunque Norteamérica no les hubiese seguido, bastábase ellas solas, bien concertadas, para destruir la tiranía en España.

Antes, bajo el patrocinio de Hitler, Franco se apoderó de Tánger convirtiéndola en foco de intrigas nazis y pretendiendo adueñarse de la zona francesa de Marruecos, así como de toda Argelia; ahora, se entrega a infinitas bravatas en relación con el seudónimo gibraltareño, creyéndose escudado por Eisenhower o el sultán, convencido de que le baila el agua.

Desde luego, se habría abstenido de cuanto sobre ambas cuestiones hace si no se sintiera alentado por el charranesco pacto del 29 de septiembre último. Es palmario el afán de los Estados Unidos por dominar el Mediterráneo aniquilando la tradicional influencia inglesa. Consiguientemente, Franco supone que halaga a Washington combatiendo la permanencia de Inglaterra en el Peñón. Los Estados Unidos, que nunca aprobaron ningún protectorado europeo en Marruecos y que recientemente obtuvieron del Tribunal Internacional de La Haya una sentencia mercedora de la potestad francesa en Marruecos, verían gustosos — no por pura anticolonialista, sino a virtud del afán citado y singularmente por asegurar sus bases aéreas en territorios del Magreb —, que Francia fuese desalojada de éstos si el desalojamiento se lograra sin trastornos bélicos, pues la independencia marroquí haría que

el sultán, exento de su actual tutela, entrase en la árida órbita yanqui, operándose así un cambio de «protectores». Y Franco ha querido servir también esa pretensión de su actual amo. Mas en lo uno y en lo otro se ha pasado de rosca, porque los Estados Unidos no son tan omnipotentes como para enajenarse la amistad de Inglaterra y Francia secundando un descaradísimo y suicido juego.

La soberanía de los sultanes no es de origen divino, pero sí profético, ejerciéndola a título de descendientes de Fátima Zora, hija del profeta Mahoma Gobierno por la gracia de Alá, como Franco gobierna por la gracia de Dios, aunque no descienda de profeta alguno.

Francia — nuestro Franciscano — conforme el cardenal Pla y Deniel ha ordenado que se le denomine en las preces —, para no desmerecer de los sultanes, que actúan a manera de sumos pontífices, ha resuelto ejercer, además de su omnimoda soberanía política, otra de carácter religioso, no dentro de la religión católica profesada por él, sino de la musulmana. Y en consecuencia ha dispuesto que en todas las mezquitas de la zona española se recen por Muley Yusef, el sultán destronado, y no por Muley Arafá, el sucesor. Esta es la primera gran bufonada digna de anotarse en el presente período de la política internacional española: el catolicismo Franco decreta oraciones mahometanas.

Canarios, jilgueros y ministros cantores

CUANDO durante las fulgurantes victorias de Hitler — su amo de entonces — presumió Franco que merced a ellas podría ser rescatado Gibraltar, hubo ya turbulentas manifestaciones estudiantiles ante la Embajada Británica en Madrid. Entonces, el director general de Seguridad preguntó muy solicitado al embajador, Mr. Samuel Hoare, si deseaba más guardias para proteger el edificio. «Me contentaré — contestó Samuel Hoare — con que mande usted menos estudiantes.» Y cogió el teléfono.

De nuevo, también incitados por periódicos falangistas y sumisos a mandatos de sus jefes sindicales, los estudiantes de Falange se agruparon tumultuosamente varios días ante dicha Embajada, donde prorrumpieron en denuestos para Isabel II e Inglaterra, a cuenta de la próxima visita regia al Peñón.

En el manejo de los estudiantes se le fue la mano a Franco, pues ocurrieron sangrientos choques entre ellos y la policía, obligada a impedir el asalto de la Embajada. Las cosas distan mucho de como estaban doce años atrás para que Inglaterra tolere graves ultrajes.

Es propio del fatuo y engrandecido Caudillo que un problema sin otro camino eficaz que el

La sentencia del tribunal de Ocaña

Se ha consumado el nuevo crimen del francofalangismo. El tribunal militar reunido en Ocaña (Toledo) el viernes 12 del actual para juzgar a once socialistas compañeros nuestros acusados de actividades sindicales y políticas, asunto del cual informamos ampliamente en nuestros últimos números, decidió, en una sola audiencia según los datos decididos hasta ahora, las siguientes condenas: una de quince años de prisión; dos de seis años; una de tres años; cuatro de dos años y dos de un año, y dictó una absolucíon.

Esta sentencia del tribunal fué enviada a la aprobación del capitán general de la región militar. No nos prometemos gran cosa de este trámite.

Indignados y dolidos por esta nueva monstruosidad, esperamos más pormenores que daremos oportunamente.

ENTRE DICTADORES

Malenkof y Franco han llegado a entenderse

Por Rodolfo Llopt

tras de sus aguerridos combates: la División Azul.

«En junio de 1941 — dice el memorándum que la delegación soviética presentó a la Subcomisión del Consejo de Seguridad de la ONU en 1946 — Franco organizó la División Azul que, con la denominación de 250 División, combatió con los alemanes contra los rusos en los frentes de Novgorod y Leningrado desde octubre de 1941 hasta noviembre de 1943. Los efectivos iniciales de la División Azul eran de 20.000 hombres. Mas con la escuadrilla de aviación «Salvador», formada por nueve aparatos y los refuerzos que fueron llegando posteriormente, han combatido al lado de los alemanes unos 47.000 españoles.»

La División Azul estaba mandada por el general Muñoz Grandes, hoy ministro franquista de la Guerra. Y, al decir de Emmet John Hughes, encargado de los servicios de prensa e información con el embajador americano en Madrid Mr. Hayes, «estos voluntarios de la División Azul no regresaron del frente con los laureles de la victoria, sino con el fruto de sus pillajes y con enfermedades venéreas. Se distinguieron sobre todo

por los robos y violaciones que cometieron.»

Hitler, que no tenía muy buena opinión del valor militar de estos voluntarios de la División Azul, no pudo menos que indignarse cuando un buen día recibió una nota de Franco reclamándole 220 millones de marcos «por los servicios que la División Azul y los trabajadores españoles enviados a Alemania le habían prestado.» «Esos voluntarios — le decía Franco — no sólo defendieron la cristiandad, sino que prestaron a vuestro Gobierno otros servicios menos gloriosos aunque mucho más útiles.»

El régimen franquista continúa cultivando el culto a los «héroes» de la División Azul. Todos los años celebran misas por las almas de los muertos de la División. Recientemente se ha dado el nombre de «División Azul» a un grupo escolar de Granada.

Doscientos cincuenta de esos «héroes» van a ser devueltos a Franco. El dictador español ha tenido más audiencia en Moscú que los republicanos españoles, pues nosotros no hemos conseguido la repatriación de los españoles que se encontraban en Rusia cuando terminó la guerra de España.

En el puerto de Odesa se

encontraban dos buques mercantes de nuestra marina, el «Cabo San Agustín» y el «Sestibán Elcano», con sus dotaciones completas. En la escuela de aviación de Bakú se hallaban perfeccionando sus estudios unos grupos de jóvenes pilotos españoles llegados a fines del año 1938. Y espardidos por villas y ciudades de Rusia teníamos cinco mil niños con sus correspondientes maestros que un ministro comunista de Instrucción Pública había enviado en los años 1936-37 con el pretexto de «salvarlos de los bombardeos fascistas», pero, en realidad, con el siniestro designio de convertirlos en ciegos lacayos de Moscú. Ese mismo ministro, ayer lacayo de Moscú y hoy fuera de Rusia, ha contado la triste odisea de esos pobres niños. Según él, conocieron el hambre y la miseria, y a fuerza de sufrir privaciones de todo género y de haber sido explotados inicuamente en trabajos que sus cortos años no podían resistir, en 1942 habían fallecido ya unos 2.000. Y de los que quedaban, más de la mitad estaban minados por la tuberculosis.

¿Para qué hablar de otros aspectos repugnantes de la vida de esos niños a que les empujó la sabia organización de la patria del proletariado?

Los tripulantes de los buques mercantes y los jóvenes pilotos recibieron un buen día un cuestionario en el que se les preguntaba si querían regresar a España, si deseaban quedar en Rusia o si preferían trasladarse a Méjico. Los muy escasos que pidieron regresar a España obtuvieron satisfacción: fueron repatriados, via Turquía. Quienes dijeron que querían continuar en Rusia fueron trasladados a Moscú. Y quienes declararon que preferían marchar a Méjico fueron enviados, unos, los marinos, al Norte de Siberia, a la región de Yakuti, en la construcción de un ferrocarril.

(Termina en la segunda pág.)

Lo que Antonio Machado pensaba de la... «cruzada»

Cuando la metralla de Franco mató a Emiliano Barral — grande como artista, bueno como hombre, heroico como patriota —, su gran amigo Antonio Machado escribió estas palabras que tienen concisión y grandeza de epítifo:

« Cayó Emiliano Barral, capitán de las Milicias de Segovia, a las puertas de Madrid, defendiendo su patria contra un ejército de traidores, de mercenarios y de extranjeros. Era tan gran escultor que hasta su muerte nos dejó esculpida en un gesto inmortal. »

diplomático — caso de haber alguno — lo encauce por vías motinescas, tras haber emprendido aquel camino en la forma absurda y ofensiva empleada por Miguel Primo de Rivera con Anthony Eden al pedirle casi amenazadoramente que Isabel II desistiera de su anunciada visita a Gibraltar. ¿En qué cabeza humana cabe que podría accederse a tal pretensión? ¿Y es posible idear que el Gobierno de Londres de paso alguno para restituir Gibraltar, valga mucho o valga poco estratégicamente, tras insultar los reclamos a la soberana del Reino Unido y a la nación entera?

Los estudiantes falangistas, dolidos de que la policía los tratara duramente por vez primera, apostrofaron al supremo jefe de ella, general Hierro, obligándole a retirarse del balcón de su despacho cuando pretendía apaciguarlos con melosas palabras; invadieron la estación emisora de Radio Madrid, por silenciar los sucesos; solicitaron la destitución de Jordana, presidente del Sindicato Español Universitario, quien les había mandado a manifestarse agresivamente ante la Embajada británica para ser recibidos a culatazos por los guardias, y exigieron la renuncia de Fernández Cuesta, representante directo del Movimiento falangista en el Gobierno.

El único gobernante bien tratado por los escolares fué Alberto Martín Artajo. Al regresar de una de sus griterías injuriosas frente a la Embajada británica, los manifestantes se apetonaron a la puerta del Ministerio de Asuntos Extranjeros, trocando por vivas al ministro los mueras a Isabel II. Martín Artajo, muy ufano, salió al balcón para agradecer las aclamaciones. (Qué ironía! Porque el Foreign Office guarda el memo-

(Termina en la segunda pág.)

Cruz y raya

MACCARTHYSMO

He aquí una aperla que tomamos del excelente semanario socialista «Germinal», de Bruselas, número del 7 de febrero actual.

«Hablando en la noche del jueves en Charleston, el senador Joseph Mac Carthy ha calificado el estado del Poder ejecutivo de veinte años de traición» el período de 1932 a 1952 durante el cual el partido demócrata ha estado en el Poder.

El senador del Wisconsin ha afirmado al propio tiempo que «la etiqueta demócrata está cosida por la etiqueta de un Truman y podría por la falsedad de un Acheson».

«MEA CULPA»

Se anuncia en el Vaticano que el cardenal belga Müller, profesor de la Universidad de Lovaina, cuyo libro «Enciclopedia de la Humanidad» es el problema científico más al día puesto recientemente en el Índice, se ha apasionadamente sometido a la decisión del Santo Oficio.

La principal razón de su puesta en el Índice fue indicada por un comentario del «Observador Romano» como la de la poca cuenta que tenía el autor de ciertos puntos doctrinales de la enciclopedia. «En particular — subraya el órgano del Vaticano — el cardenal Müller no encuentra justo que la enciclopedia hable del evolucionismo como de una hipótesis no demostrada y todavía dudosa».

«El cardenal ha hecho su mea culpa».

«Sin duda, como Galileo, estima sin pedras que a pesar de todo, ella gira».

Comentario Por meternos en eso

CURRE a veces que alguno de nuestros familiares, en España, encuentra a un señor que fue nuestro conocido, nuestro vecino, nuestro compañero o tal vez nuestro amigo. Aprovechando tal fortuita ocasión, el señor se interesa por nuestra suerte. «¿Qué lastima! — exclama después de informarse —. ¡Con lo bien que le iba en su trabajo! ¡Con lo bien que podría estar aquí! ¡Pero la política... Yo le dije una vez... Si me acuerdo de que le aconsejé una vez que no se metiera en eso. Se lo aconsejé. ¡Pero no me hizo caso!»

Y el buen señor se va tan tranquilo y tan despreocupado. ¿Por qué habría de preocuparse? En su conciencia brilla el recuerdo de aquel consejo que nos dió.

No le hicimos caso. Ahora es en la conciencia nuestra en donde aquel vago recuerdo hace la luz. Sentimos una serenidad, un equilibrio que nos faltaba sin duda desde hace mucho tiempo y que nos permite reducir las cosas a su justo valor. Tenemos los españoles la imaginación fácil; no nos resignamos a que las emociones, las causas triviales ni siquiera sencillas, nos hagan perder la cabeza. Nos inclinamos a buscar grandes causas para los vulgares efectos que nos caen encima. ¿Por qué sufrimos los males del destierro? ¿Por qué perdimos — en beneficio de algún victorioso «cruzado» — aquel hogar que nos habíamos hecho con laboriosidad de hormiga?

Y aquí nuestra imaginación nos dicta altisonantes respuestas en las que se complica nuestra dignidad, nuestro deber, nuestro heroísmo. Pensamos en los antagonismos internacionales, en la estrategia, en la geografía, en la historia, en los grandes países del mundo, con sus personajes de la política, de la guerra, de la preguerra y de la postguerra. A todo eso queremos atribuir nuestra situación, y, sin embargo... ¡Fantasías! Fantasías de españoles delirantes; visiones calenturientas en el destierro, que nos ilusionan con su fantasmal grandeza.

Pero la verdad pura y simple se nos aparece de pronto muy lejos de tan altas genealogías. Bien visto, todo nos ocurre sencillamente porque un día — no recordamos en dónde — un señor nos aconsejó que no nos metiéramos... en «eso». ¡Y no le hicimos caso!

Pericles GARCÍA

U. G. I. Argel

EL CORREO PIRENAICO POR PACHI DE ARCHANDA

Una interesante discusión

Bibliografía Socialista Internacional

LEQUERICA, a su regreso de Norteamérica, declaró en Nueva York que tenía la impresión de que el Acuerdo hispano-norteamericano goza del pleno apoyo popular...

Los acuerdos hispano-norteamericanos

Conforme estaba anunciado, el 24 de enero se inició el ciclo de «discusiones» públicas organizado por el Comité local de la UGT...

Y España, lucha aquella de tanta intensidad ideológica como pueda serlo la política. En la actual coyuntura de guerra fría, Finlandia, pequeño país fronterizo de uno de los dos colosos que polarizan ideológicamente dicha contienda...

crática, por cuanto al destruir toda ilusión sobre la probable solución del problema español en la órbita de los factores internacionales, don d e f a l s a m e n t e se hallaba situado, contribuye a crear un clima realista y combativo en el cual las fuerzas democráticas españolas llegarán a concebir la lucha contra la dictadura y la solución de nuestro gran problema en la única vía posible: en la inteligencia y en el esfuerzo de los propios españoles...

Nuestras organizaciones deben proponerse seriamente el estudio de la actual coyuntura española y, ante la perspectiva del cúmulo de posibilidades que se ofrecen, revisar sus programas de acción y concluir en una línea común a todos los antifranquistas...

HISTORIA

Adler Victor. — «Briefwechsel mit August Bebel und Karl Kautsky». — Gesammelt und erläutert von Friedrich Adler...

«Report of the First Asian Socialist Conference»

Informe de la primera Conferencia socialista asiática. Prefacio de U. H. Aug. Una publicación socialista asiática...

Los bufones en el drama

(Viene de la primera pag.) random de la primera conferencia que Martín Artajo, a raíz de poseer la cartera, tuvo con el embajador inglés de aquella época para hacerle vehementísimas protestas de admiración a Gran Bretaña...

El pacto concluido en septiembre de 1953

El pacto concluido en septiembre de 1953 entre los Estados Unidos y la España de Franco es acaso para los españoles el más trascendental de los hechos políticos registrados desde el final de la guerra civil...

Reunión de la Comisión Ejecutiva

La Comisión Ejecutiva ha celebrado su reunión ordinaria, tomando las disposiciones que siguen: Aprobó la gestión del compañero Barreiro en el Congreso de Buzass-Pyrénées...

Donativos para EL SOCIALISTA

Table listing donors and amounts for 'EL SOCIALISTA' magazine, including names like L. Saiz, Chencón, L. Fernández, etc.

Reunión de la Comisión Ejecutiva

Table listing donors and amounts for 'EL SOCIALISTA' magazine, including names like M. López, Dion, Hernández, etc.

«The Histadrut»

Este folleto esboza en grandes líneas la política, objetivos y desenvolvimiento de la Federación General Judía del Trabajo de Israel...

Malenkof y Franco han llegado a entenderse

(Viene de la primera pag.) carril; los otros, los aviadores, a Novosibirsk, a trabajar en una explotación forestal...

MOVIMIENTO OBRERO INTERNACIONAL

LOS TRABAJADORES «NO MANUALES» EN AUSTRIA. El Sindicato austriaco de empleados en el comercio ha publicado las cifras de sus efectivos, que ascienden a 190.000 afiliados...

LYON

Nuestra Sección se reunió en Junta general ordinaria el 10 de enero, general aprobada la gestión del Comité de la UGT...

ORAN

Nuestra Sección se reunió recientemente en asamblea trimestral. El orden del día, que fue copioso, trató de la mayor camaradería...

SE DESEA CONOCER EL PARADERO

De Julián Giménez Ruperto, originario de Madrid, que pasó a Francia en 1939 y que, según referencias, continúa en este país...

FALLECIMIENTO DE UN LIDER MINERO

Falleció a fines de año Albert Martmüller, veterano de las organizaciones sindicales mineras de Alemania...

RAPIDOS ARREGLOS DE SALARIOS EN SUECIA

Por primera vez desde hace diez años las organizaciones sindicales suecas han podido concluir un acuerdo de salarios para el año...

EL SOCIALISTA

Gérant: R. DONAS 30, rue Sainte — Marseille

Tragedia de España

Miseria de la pedagogía y de los pedagogos

El Magisterio español es una de las grandes víctimas del régimen franquista. El maestro, en España, fue durante muchos años una especie de pordiosero con apariencia de pordiosero...

calafón, es decir, en la primera categoría, solamente hay mil maestros de ambos sexos, mientras que en la novena hay 11.121. A primera vista, parece que los maestros han mejorado de situación...

Antonio Machado

(Viene de la cuarta pág.)
transparenta la formación de la escuela, los ideales que en ella se enseñan:
Como se fué el maestro, la luz de esta mañana me dijo: Van tres días...

Recortitos

Entre ellos
Hemos recibido unos recortes de la publicación madrileña «Haza», referentes al señor Calvo Serer...

Recortitos

Entre ellos
Hemos recibido unos recortes de la publicación madrileña «Haza», referentes al señor Calvo Serer...

«Don Rafael Calvo Serer, catedrático de Filosofía de la Historia de la Facultad de Filosofía y Letras de Madrid, es un escritor con abundantes colaboraciones en revistas extranjeras...

Otro recorte de «Haza» es un artículo del señor Jordana Fuentes, jefe Nacional del Sindicato Español Universitario...

«La segunda significación que a nosotros también directamente nos atañe es la unánime reacción que Congreso y manifestación han significado para los intelectuales en España...

Por su parte, el señor Fernández Cuesta, ministro Secretario General de la Falange, en un reciente reparto de premios a unos escritores...

«Y, por último, el «Canto personal» de Leopoldo Panero, carta perdida a alguien que por su actitud sucia y rencorosa merece el desprecio de cuantos hablan o escriben la limpia lengua castellana...

Un mercenario del falangismo dice así en una de las páginas ilustradas de «Arriba»:
«Machado quería volver (a España), mas el prefecto y los jefes que custodiaban las arenas trágicas de Argel, no le allanaron el camino.»

Eso es una miserable mentira, digna de la historia sinuosa del autor. Ni siquiera estuvo Machado en el campo de concentración. Pudo haber estado y ello sería una cosa más de la que tendría que avergonzarse ese falangista.

De "Le Monde"

Apreciaciones interesantes

Con el título «L'Espagne entre la Phalange et le roi», Jean Gracch, corresponsal que fue de «Le Monde» en España, viene publicando en este diario parisino una serie de artículos de cuyos dos primeros extraeremos estos párrafos.

«El Concordato había sido firmado el 27 de agosto en la euforia de las grandes vacaciones. Si a los ojos del extranjero eso reforzaba el prestigio del general Franco, en el interior confirmaba la autoridad de la Iglesia en la educación de los jóvenes...

A la reanudación de las clases en octubre la enseñanza pública comenzó a agitarse: circularon cartas abiertas entre profesores de Universidad, las «tertulias» de los cafés animados por los universitarios...

«Esta hostilidad —nos dijo en aquella ocasión un muy alto funcionario del régimen— puede conducir, como antes, a un radical divorcio entre la Iglesia y la Universidad.»

«Ha habido que reducir esta amenaza: el general Franco hizo saber al clero que contaba con la prudencia de éste para no abusar de la nueva situación. Al propio tiempo el ministro de Educación Nacional, multiplicando las conversaciones directas con los decanos y los profesores más escuchados de las Facultades, se esforzó por negar la importancia de las concesiones que la Iglesia había obtenido. El éxito de estos argumentos dependerá menos de su valor teórico que de la actitud de la Iglesia misma.»

«Las producciones clave de la agricultura española son, como se sabe, el aceite, el trigo, el vino, las naranjas. La cosecha de aceite ha disminuido en 1953 unas 280.000 toneladas, contra un promedio anual de 350.000, lo cual puede acentuar la crisis de divisas, puesto que el aceite es el gran producto de exportación. La cosecha de trigo ha alcanzado 31 millones de quintales, o sea una reducción de 25 por 100 en relación con las cosechas de 1951 y 1952. A fin de no restablecer el racionamiento del pan, se ha importado trigo, prefiriendo gravar la balanza comercial y trans-

formar un riesgo político a corto plazo en un riesgo a plazo diferido. Según las estimaciones más calificadas, el trigo así importado ha costado a España entre 65 y 70 millones de dólares. La cosecha de vino ha sido excedentaria, creando el mismo problema de consumo que en Francia. Si la sequía ha servido a la viñata arruinando otras tierras...

Letras de luto

El domingo 24 de enero pasado ha fallecido en Madrid el veterano compañero Mariano Medrano, destacado militante de la UGT y del PSOE. En la Sociedad de Obreros Emplazados «La Emancipación» y en la Federación local de la Edificación de Madrid desempeñó diferentes cargos. Fue siempre un activo militante socialista.

Como tantos otros, Medrano estuvo varios años en los presidios franquistas por lo que su salud quedó quebrada. Cuando ya en la paz del hogar volvía a renacer a la vida este excelente compañero, su organismo no le pudo resistir. Falleció en paz el excelente compañero Mariano Medrano y recordamos su esposa, sus hijos y toda la familia unidos en España y otros en el exilio, la expresión de nuestro sincero sentimiento por el dolor que les aflige.

Con honda tristeza recibimos de vez en cuando noticias de veteranos compañeros nuestros que mueren en España bajo el régimen de la opresión. Hoy, esa noticia nos llega de la localidad gallega de En Ferrol, ha fallecido Ventura Díaz, en Sada, Fernando Balsa, de Butanzos, Manuel Armentis Vazquez.

Los tres fueron unos excelentes compañeros, cuya memoria saludamos con emoción y anhelo. Sus familiares la expresión de nuestro cordial sentimiento.

Ha fallecido en Ayamonte (Huelva) nuestro compañero Pedro Botello Díaz, de aquella localidad durante los años 1932 al 36, representante de nuestro Partido y por elección popular.

El compañero Botello logró salir del pueblo cuando fue ocupado por los rebeldes y por vía marítima se incorporó al servicio de la República en el sector de Levante.

Como el resto de la familia, Botello fue hecho prisionero y encarcelado. Al sobrenegar su muerte encontrábase en libertad condicional. A su ciudad natal María Zamorano, así como a sus familiares y compañeros de la Agrupación, enviamos el más sentido pésame.

En el hospital de Saint Jean de Partilly (Francia) el 19 de enero nuestro compañero Paulina Torres, esposa de nuestro buen compañero Carmelo Jorge, de la Sección de Castro, que así desde hace mucho tiempo se encuentra enfermo en el mismo hospital en que su esposo, falleció. Ella sufre una penosa enfermedad y de no haber regateado sacrificios para la atención de los enormes cuidados que la enfermedad de su marido requiere.

Al entierro asistieron gran número de compañeros y amigos, españoles y franceses. En el cementerio, el compañero Arcadio Martínez, presidente del C.D. del Partido, agradeció toda su asistencia en nombre de Carmelo Jorge, al cual le dijo que debía contar como siempre con el apoyo de todos los compañeros.

El C.D. de SDE, así como los del Partido, Unión y Sección Juvenil, expresan a la familia el nombre de todos los compañeros del Departamento, sus condolencias más sinceras. — L. T.

En el hospital de Clermont-Ferrand ha fallecido el día 2 de febrero, a los 38 años de edad, el compañero José Álvarez natural de Morcín (Asturias) y afiliado a la UGT de la UGT de St. Eloy les Mines (P. de D.).

Era el compañero Álvarez un viejo militante de la UGT que desde muy joven se afilió al Sindicato de Mineros Asturianos, compartió al lado del inolvidable Manuel Llanusa las luchas de clases que tan dignamente defendió hasta su muerte. Cuando estalló la sublevación militar se encontraba Álvarez trabajando como minero en Cangas de Narcea, y desde el primer día puso al servicio de la República Ocupada Asturias por los fascistas, estuvo encarcelado hasta que más tarde, terminada la guerra, se marchó a Barcelona, donde permaneció hasta que en el año 1948 pudo regresar a su país. Allí ingresó inmediatamente a nuestra organización en el exilio, donde perteneció constantemente a esta Sección de St. Eloy les Mines.

Al entierro, verificado en la tarde del día 8, asistieron gran número de compañeros y amigos, así como la representación del C.D. y la casi totalidad de los compañeros de la Sección de Clermont-Ferrand. En el cementerio el compañero Miralles, secretario del Comité departamental, pronunció unas sentidas palabras de despedida del cual se expuso en grandes rasgos la conducta ejemplar del malogrado compañero. Descanse en paz el compañero Álvarez y reciban sus familiares residentes en España nuestro más sentido pésame. — A. M.

A principio de otoño se evaluaba en 65.000 hectáreas solamente en la región de Murcia las superficies en donde hubo que renunciar a todo cultivo este año.

«Se ha creado una vasta red de pautanos en un país donde llueve un año de cada cinco. Al mismo tiempo se fundaba sobre la producción teórica de estos embalses la apertura de numerosos talleres y fábricas en los centros urbanos: tratábase de intensificar la industrialización de España y de aumentar su nivel de vida. La experiencia de 1953 parece haber despertado de después a los teóricos del régimen; éste proyecta hoy crear cuatro centrales térmicas al «fuel» en Bilbao, Valencia, Cartagena y Almería. La cuestión del financiamiento no parece inquietar al Gobierno, que le piensa poder conducir a la vez el equipamiento de Avilés, los grandes trabajos de irrigación de Aragón y de la provincia de Jaén y los diversos planes cuatrienales y quinquenales para el mejoramiento de las carreteras y de los ferrocarriles. Muchos industriales españoles se preguntan, ante todos estos proyectos —siempre esbozados y raramente cumplidos— si España, después de haber vivido largo tiempo por bajo de sus medios, no pretenda hoy vivir demasiado por encima de ellos.»

«Sostener un rango de gran potencia económica: este es el deseo que parece mostrar el presupuesto. De un total de 46.000 millones de pesetas para 1954, un 28 por 100 son oficialmente consagrados a gastos militares. Al propio tiempo, el lanzamiento de nuevas industrias parece tener más o menos el prestigio nacional o ciertos intereses personales, que la rentabilidad.»

«De tarde en tarde —pues la censura se burla de las críticas que se hacen a la gestión de la economía— se hace oír una voz autorizada, como la de «El Economista», poniendo en guardia «contra los precios de los productos industriales españoles, más caros que los del extranjero y de calidad inferior». Demasiados intereses particulares del régimen se encuentran satisfechos con la dispersión de los esfuerzos del país, para que esas voces puedan ser escuchadas, y se descansa en la ilusión de algunas exportaciones de máquinas de coser o de acertados productos químicos hacia la América latina, para deducir de ello que el régimen ha hecho de España un gran país industrial.»

Unas cuantas cifras ofrecen una elocuencia menos halagüeña: se g 6 un estadísticas americanas de las más serias, el déficit de la balanza comercial es de 150 millones de dólares para 1953. La renta individual ha bajado en ese mismo año de 250 a 206 dólares.»

«Este desorden de la economía española deja admiradas a las misiones norteamericanas. Sus miembros se preguntan por cuánto tiempo el español aceptará hacer virtud de su pobreza.»

«Los optimistas del régimen creen que los Estados Unidos se verán obligados a reequipar toda la economía española. Este optimismo parece muy excesivo, a menos que la instauración de una estrategia periférica decida a América a sostener de modo permanente a la economía española...»

«El señor Williams, jefe de la misión económica norteamericana, redujo, a mediados de diciembre, las ilusiones de los optimistas repitiendo una vez más que «la industrialización de España no podía estar a cargo de América.»

En la Asamblea Nacional Francesa

(Viene de la cuarta pág.)
¿Ad? (Aplausos en la izquierda.)
«Puede, en fin, recibir Francia lecciones de hombres que dejan morir en la cárcel al secretario de la UGT clandestina, afiliada a la Confederación Internacional de Sindicatos Libres, sucumbiendo a las torturas que le infligieron en los calabozos de la Dirección General de Seguridad?»

Señor ministro: Tanto impudor indigna, irrita; y la Asamblea Nacional debe saber cuál va a ser en lo sucesivo vuestra política pirenáica.

Desde hace unos años estáis practicando respecto a la España franquista una política de complacencia y hasta de complicidad. Habéis votado, con gran escándalo de todos los demócratas del mundo, por su admisión en la Unesco. (Aplausos en la izquierda.)

No prestáis ya nuestra radio a los exiliados españoles que vinieron a buscar el refugio de nuestra afección o de nuestra confianza y que merecieron frecuentemente nuestra gratitud cuando nos ayudaron valientemente en las horas de nuestra infamia.

Comerciantes con España, a menudo en detrimento de nuestros agricultores, y el franquismo se manifiesta con toda impunidad en nuestros departamentos pirenaicos.

Los jefes de la policía especial falangista, con salvoconductos librados por ciertos policías franceses, evolucionan a su antojo en el Sur de Francia. Primero en Perpignan, en la sede del partido radical de Cataluña, y después en Toulouse, en la sede del Partido Socialista Obrero Español, los esbirros de la policía franquista no han vacilado en robar los archivos.

Los Consulados franquistas del Midi están todos intervenidos o dominados por elementos policíacos; y en París la Falange ha llevado su audacia hasta el punto de colocar en calidad de agregado diplomático del Trabajo al ex jefe regional de los Sindicatos falangistas de Cataluña.

El señor Presidente. — Me veo obligado a señalarle, señor Conte, que sobrepasa el tiempo que le corresponde para hacer uso de la palabra.

Arthur Conte. — No os dejéis engañar ni deslumbrar por la política exterior espectacular inaugurada y propuesta por Madrid, por los ruidos que los franquistas organizan en derredor de sus gestiones en Egipto, en Siria, en Pakistán, o del apoyo que ellos dan al movimiento de la Hispanidad en América del Sur, por la importancia que acostumbran dar a la potencia y a la fidelidad de su ejército.

No seáis cándidos como los americanos. Sean cuales fueren las apariencias o los informes de vuestros servicios, el régimen franquista está en todo instante amenazado en el interior, y para disimular la crisis permanente que tienen en el interior quieren brillar en el plano internacional. (Aplausos en la izquierda.)

Existen hoy dos Españas, y esta será mi conclusión. Hay la España franquista, la falsa España que aborrece la democracia y pisotea todos los derechos del hombre, que detesta todo lo que inspira nuestra ventura y nuestro orgullo.

M. Armand de Baudry d'Asson. — ¡Eso no os atañe! (Protestas en la izquierda.)

Arthur Conte. — ... que no tienen para nosotros sino odio o menoscipio. (Estáis propuestos a admitir en España en la ONU, como ya la habéis admitido en la Unesco?)

«¿Cuál será vuestra actitud cuando —como lo anuncian ya algunos de sus generales aquejados del mal de los confidenciales— negocie su entrada en la Comunidad Europea de Defensa?»

Y hay también la España de los estudiantes y de los «fray vroschos» sobre los cuales la policía de Madrid, la España de un proletariado cuya indignación se oculta, la España de maestros y de pensadores admirables cuya voz se asfixia, la única España, amiga nuestra, que pueda participar un día, con nuestra conciencia y nuestra sinceridad, en la construcción de Europa y en el mejoramiento de la condición humana.

Contra esta España, no os convirtáis, aunque sea con recordamientos, en cómplices de aquella otra España, y aceptad nuestra demanda de interrelación que en nombre del grupo parlamentario socialista tengo el honor de depositar en la Mesa de la Asamblea Nacional.

A todos los amigos de la libertad y de la democracia, libérra Francia de ese modo y en relación a este problema, mostraré ampliamente, mediante este debate, que continúa siendo ella misma, es decir, menospreciadora de los arrebatos y siempre contra los injustos sufridos —en el exilio, en la prisión o en el vasto silencio de la servidumbre, de la esclavitud— por culpa de esos injustos y de esos arrogantes. (Aplausos en la izquierda.)

Acción Juvenil Socialista

Federación de Juventudes Socialistas de España en el exilio
La Comisión Ejecutiva de la Federación de Juventudes Socialistas de España en el exilio se reunió en su domicilio el día 28 de enero de 1954.

La Comisión Ejecutiva examinó la correspondencia recibida y la despachada a las Secciones de la Federación y varias Federaciones hermanas. Tomó conocimiento de varias comunicaciones de Secciones de la Federación informando de las distintas actividades previstas por ellas para contribuir a la suscripción «Pro-Federación», considerando con satisfacción las acertadas iniciativas de dichas Secciones.

La C.E. examinó con interés el desarrollo de los recientes acontecimientos habidos en varias ciudades españolas, y, particularmente, en Madrid, en los que han intervenido gran cantidad de estudiantes, tomando los acuerdos oportunos.

ALBI
Festival artístico
de las Juventudes Socialistas
El domingo 31 de enero se celebró en la capital del Dar un interesante festival artístico que corrió a cargo de nuestros jóvenes artistas de Albi y Castres. Al conjunto del festival concurren mucho público, tanto al baile ofrecido por la tarde a los jóvenes como a la representación de la noche, esto a pesar de la crudeza del día. La parte musical corrió a cargo del compañero Navarro de Castres, y otro compañero de dicha Agrupación. El programa teatral sufrió ligera modificación a causa de una indisposición pasajera de la compañera Carmen Martínez. Se puso en escena un drama original del compañero José Suárez de Albi, titulado «Madre España», interpretado por el autor, su hijo Alberto y la compañera Violeta Cor-

do, representación realmente acertada, cosechando unisonero éxito autor e intérpretes. El terceto «Llop», compuesto por compañeros de la Sección de St. Jurey, cantado por los jóvenes Encalado y Bastarras, de Albi, interpretaron con éxito el «Ballad de Sylvie número 5» de Leo Delibes; el simpático Marinosa, con acompañamiento de guitarra, cantó varias jotas aragonesas y el joven Suárez recitó varias poesías. Al cerrarse esta primera parte del festival así como en cada una de las actuaciones, el público supo apreciar las cualidades de cada uno de ellos, registrándose nutridísimos aplausos.

La segunda parte del festival consistió en un recital de acordeón de Juan Navarro, con acompañamiento de guitarra, siendo premiados los ejecutantes, con calidos aplausos. El nuevo Grupo Artístico de las J.S.S. de Castres hizo su presentación con el salpête de Amos Martnez. Actuaron Juan Navarro, I. Fernández, Armonia López y Anita Navarro, bajo la dirección artística del veterano Juan Molina. Excelente debut lleno de promesas que fué premiado con una gran ovación.

Hay que felicitar de toda esta actividad y esfuerzo de nuestros compañeros, en y especialmente del de los jóvenes y de la labor de nuestro compañero José Suárez. Todos ellos deben estar satisfechos del resultado, así como el número so público que los asistió.

SOCHAUX
La Sección juvenil socialista de Sochaux ha iniciado una suscripción «Pro-Federación», que encabeza el Comité con la cantidad de 2.000 francos.

Cuatro socialistas en el Gobierno italiano

Dimisiones en la Dirección del Partido
Roma (SIS). — En el nuevo Gobierno que, tras más de un mes de crisis, ha formado el demócrata-cristiano Mario Scelba, han entrado cuatro destacados miembros del Partido Socialista Democrático Italiano: Giuseppe Saragat, como vicepresidente del Consejo; Giuseppe Romita, ministro de Obras Públicas; Roberto Tremelloni, ministro de Finanzas, y Ezio Vigorelli, ministro de Trabajo y Previsión Social.

El Gabinete queda constituido con quince demócratas-cristianos, cuatro socialistas y tres liberales. Habiendo acordado el partido republicano prestarle su apoyo y sostén en el Parlamento, el nuevo Gobierno se ha asegurado en la Cámara una mayoría inicial de seis votos.

Los socialdemócratas han acordado su participación condicionándola con la realización de amplias reformas sociales. Aunque el presidente Scelba no les haya dado satisfacción en la totalidad del programa que nuestros compañeros le reclamaban, las

partes ya aceptadas les permitieron hacer una intensa labor en aquel sentido si el Gabinete logra una vida estable. Señalamos a este respecto que Vigorelli y Tremelloni han sido los presidentes de las encuestas parlamentarias sobre la miseria y la desocupación. Disconformes con la resolución de participar en este Gobierno, han sido dimisionarios miembros de la Ejecutiva del Partido los compañeros Gaetano Russo y Ugo Guido Mondolfo, y de su cargo de director del diario «La Giustizia», Mario Zagari.

Orán
Prosiguiendo su labor de divulgación del teatro español, nos cabe consignar que el Cuadro Artístico de la Sala Jean Jaures ha obtenido unos nuevos éxitos más que añadir a los que lleva ya cosechados. Últimamente ha representado, de manera impecable, «Fierro», de Juan José, «Julietta y Romos» y «La guarda cuidadosa», original esta última de Miguel de Cervantes. Entre las muchas representaciones a dar así esta temporada, están escogidas «Morena clara» y «El místico», entre otras.

No hay paz posible sino entre Estados cuyos Gobiernos gocen de un orden suficientemente estable. No hay orden estable en un Estado sin Gobierno legítimo, se decir, justificado por un principio de derecho que los sus obedecen acient sinceramente y que los que mandan respetan lealmente. Rechazado o debilitado el principio hereditario, el único principio de derecho que la civilización occidental puede reconocer es la delegación del pueblo expresada por el sufragio, más o menos universal. Si las formas por las cuales el sufragio puede expresarse son diferentes, sin embargo un mínimo de libertad es siempre necesario para que la delegación popular del poder no sea una comedia, sino una realidad capaz de establecer el derecho y de legitimar el poder. Para que este mínimo de libertad exista es indispensable que un pueblo disfrute de una amplia libertad intelectual, económica política, religiosa; así como la gran conquista del mundo occidental, la gran novedad de los últimos siglos, el derecho de oposición, está asegurado. GUILLERMO FERRERO.

Director: Gabriel PRADAL
69, Rue du Taur. — Toulouse
Tél. CAPITOLE 25-22

En la Asamblea Nacional Francesa

André LE TROQUER: "Francia no tiene que recibir lección alguna de quienes ahogan en su propio país todas las formas de libertad."

ARTHUR CONTE: "Este debate debe demostrar que Francia sigue siendo la misma siempre al lado de los que sufren en el exilio, en la cárcel o en el vasto silencio de la servidumbre."

El martes 9 de febrero, la Asamblea Nacional Francesa acordó que el 5 de marzo tenga lugar la interpelación que acerca de la manifestación de Tetuán ha planteado el diputado socialista de los Pireneos Orientales, Arthur Conte, apoyado por las firmas de 50 diputados S.F.I.O.

El Presidente de la Asamblea, André Le Troquer, al dar cuenta de la petición de Conte, afirmó que «la España franquista, con el pretexto de servir la independencia marroquí, en realidad había expresado una vez más su insaciable hostilidad contra la República francesa, que no tiene, por qué recibir lección alguna de quienes tienen como primer objetivo ahogar en su propio país todas las formas de libertad».

Publicamos a continuación íntegramente la excelente intervención de Arthur Conte, que produjo gran impresión en la Cámara. Las afirmaciones y los argumentos de nuestro compañero no pueden ser más justos y acertados. Los gobiernos de los países democráticos han cometido gravísimos errores políticos concediendo beligerancia al dictador de Madrid, como hemos venido denunciando repetidas veces desde estas mismas columnas. Sus desdichados efectos comienzan a sentirse: ¡Y los que todavía vendrán!...

Pero vemos que la experiencia ajena no aprovecha a nadie. Justamente en estos momentos en que Francia protesta contra las insolencias que se permite el dictador de El Pardo, que se ha hinchado como un sapo en charca putrefacta con motivo de la firma del Concordato y de los acuerdos económicos y militares con los Estados Unidos de América, éstos se permiten pensar — como figuraba en el informe de la subcomisión de las fuerzas armadas del Senado americano — en la conveniencia de trasladar a España el Cuartel general americano de Europa. El pretexto alegado no puede ser más significativo: que, en España reina el orden y que en España no consideran a los americanos como huéspedes indeseables.

En cuanto a lo primero, tienen razón. En España reina el orden, el orden de los cementerios. No deja de chocar que los americanos, tan orgullosos de las libertades que tienen en su país, se entusiasman con el dictador español que les ha suprimido todas a su pueblo. En cuanto a lo segundo, no olviden que están ahora en plena luna de miel. Tengan paciencia, que ocasión habrá para que conozcan la ruptura de ese orden que tanto encomian y la exteriorización del disgusto que existe por la firma de esos contratos de compra-venta que han impuesto al pueblo español.

Arthur Conte. — Señoras, señores: El 21 de enero, en Tetuán, unas centenas de pachas y de caudales del Marruecos español reuníanse en presencia del Alto Comisario español, general García Valiño, y recibían la autoridad del Sultán actual de Marruecos. El representante del Gobierno de Madrid pronunciaba contra Francia un discurso severo y a veces insultante, cuya resonancia debía ser considerable.

La intención primera de los promotores de la reunión era mucho más grave. Era la de proclamar al Jilifa de Tetuán, que no es, normalmente, en zona española, sino el delegado nominal del soberano, regente del Imperio jerifiano y guardián del trono alauita. Esto era señalar al mundo al Sultán actual como un usurpador, trasladar la capital espiritual marroquí de Rabat a Tetuán, pronunciar oficialmente una sensacional disidencia, romper la unidad jerifiana, garantizada por dos grandes tratados, bajo el pretexto de presentar a la España franquista como la mejor amiga del mundo árabe.

Un gran periódico parisino de la tarde denunció la maniobra cuarenta y ocho horas antes de que hubiese sido ejecutada, y tal vez antes de que el Gobierno francés la hubiera conocido. No pudo producirse, el efecto de sorpresa. El Jilifa, muy prudente, prefirió no asistir a la reunión proyectada, y el general Valiño renunció a hacer proclamar la regencia del Jilifa, contentándose con que se recusara el Sultán actual y con insultar a Francia. (Aplausos en la izquierda.)

Se habla evitado lo peor, mas se dió un golpe grave en el plano mundial a nuestro prestigio y a nuestra autoridad moral. Aplausos en la izquierda y en numerosos bancos de extrema derecha.)

La Asamblea Nacional tiene el deber inmediato de preguntarle al Gobierno cuál ha sido o cuál será la naturaleza de su réplica o de su respuesta a semejante iniciativa.

Señor secretario de Estado: Usted está lo bastante al corriente de los problemas gubernamentales para poder responder en lugar del señor ministro de Asuntos Exteriores. Ciertamente, es claro que las faltas y los errores cuya pesada responsabilidad lleva en Marruecos el Gobierno, que su negativa obstinada a proseguir en el Protectorado una política conforme al espíritu y a la letra de nuestra Constitución, que la incomprensión frecuente en relación con ese drama llamado a agravarse cada día si no cambiamos nuestros métodos, nos expone a temibles peligros en el plano marroquí y a situaciones incómodas y molestas en el plano internacional.

La maniobra de Tetuán no hubiera sido siquiera concebida si nosotros hubiésemos cumplido en Marruecos los compromisos que tenemos adquiridos (Aplausos en la izquierda), y el general Valiño ha explotado muy fácilmente nuestras propias faltas y ha podido divertirse a costa de nuestra ligereza.

Pero lo que está todavía mucho más claro es que la España franquista, embriagada, impudente y arrogante por los éxitos diplomáticos que constituyen para ella su in-

creíble acuerdo con el Vaticano y sus acuerdos militares con los Estados Unidos de América... (Aplausos en la izquierda.)

Maurice Deixonne. — Y de su admisión en la Unesco.

Arthur Conte. — ...ha querido herir a la República francesa más que servir a la independencia marroquí.

Leon Jean. — ¡Muy bien!

Arthur Conte. — La maniobra de Tetuán ha sido montada sobre todo contra Francia, como el incidente de Gibraltar contra Inglaterra.

(Aplausos en la izquierda.)

No hay más que leer la prensa franquista de estas últimas semanas para darse cuenta de ello. Las manifestaciones de estudiantes organizadas al propio tiempo por la Falange en Madrid, Sevilla, Granada, Algeciras y Málaga — muy imprudentemente, pues se volvieron pronto contra una policía y un régimen detestados — dan todo su sentido a los negros designios del general Valiño y de su jefe.

¿Qué ha hecho el Gobierno contra tal afrenta, señor secretario de Estado? ¿Qué hará el Gobierno? ¿Es verdad que estáis resignados a no obtener excusas de un jefe de Estado que no se digna siquiera dar una respuesta a la protesta que nuestro embajador en Madrid le ha transmitido? (Aplausos en la izquierda.)

¿Qué ironía! Francia, cuyos maestros, médicos, sabios e ingenieros prosiguen allende los mares un combate, a menudo ejemplar, contra la ignorancia, contra la arbitrariedad,

contra el sufrimiento y la enfermedad, contra todas las maldiciones del pasado o de la naturaleza...

El señor secretario de Estado de Asuntos Exteriores. — ¡Muy bien!

Arthur Conte. — ... ¡puede recibir lecciones de un puñado de aventureros que, bendecidos ante nuestro inmenso estupor por la más alta autoridad espiritual de la tierra... (Aplausos en la izquierda.)

Maurice Deixonne. — ¡Bravo!

Arthur Conte. — ... mantiene a su propio pueblo en la más vergonzosa ignorancia para mejor esclavizarlo, no organizan ninguna lucha contra la epidemia de la miseria, aligeran en su patria a millares de mendigos, millares de hambrientos (Aplausos en la izquierda), millares de niños en harapos, que tienen carreteras y caminos a penas mejores que los del siglo de Don Quijote; que exponen sin pudor a las miradas de millones de turistas al proletariado más misero y más desgraciado de Europa y acaso del mundo?

¿Puede la Francia de la libertad recibir lecciones de quienes en la zona española de Marruecos, para no arriesgar nada, conservan 250.000 hombres en armas, es decir, la proporción asombrosa de un soldado por siete habitantes y conservan pueblos y ciudades en un estado de increíble miseria? (Aplausos en la izquierda.)

¿Puede Francia recibir lecciones de quienes no respetan en su país la libre expansión

del pensamiento vasco, del alma catalana, del verdadero sindicalismo; que pueden, por ejemplo, perseguir la cultura, el derecho, la lengua, el pensamiento querido de hombres universales respetados, que prefieren la dignidad de un duro exilio a los falsos honores prometidos por la dictadura (Aplausos en la izquierda), como el erudito Batista y Roca, profesor de la Universidad de Cambridge; el escritor José Carner, profesor en el Colegio de Europa, en Bruselas; el sabio Nicolau d'Oliver, Rafael Paxot, Pi y Suñer, Serra y Moret, y el más grande de todos, este músico admirable y este maestro de maestros, amigo íntimo de Albert Schweitzer, ejemplo de nuestra juventud, que es Pablo Casals? (Aplausos en la izquierda.)

¿Puede Francia recibir lecciones de quienes, antes del Congreso Eucarístico de Barcelona, no han tenido el menor escrúpulo en encarcelar a un octogenario, el ingeniero Coll Allentor, líder de la democracia cristiana catalana; que conservan en sus calabozos, dignos de la Edad Media, al líder de los Sindicatos cristianos vascos, Robles Arriaguz, al joven dirigente de los Sindicatos socialistas Ramón Porqueras, al animador del movimiento monárquico constitucional, el coronel Andrade, y a centenares de obreros y de campesinos, en su mayoría no comunistas e incluso anticomunistas, solamente culpables de amar demasiado la libertad? (Termina en la tercera página.)

Predicar en desierto...

Sermón perdido

Por A. Guerra Rivera

He leído, sucesivamente, los tres mensajes que el ilustre general Herrera ha dirigido al generalato del ejército franquista. Los he leído con el interés, la atención y el respeto que reclama y que merece la alta calidad moral e intelectual de su autor. Y las tres veces he sentido pena. Esa pena que produce el escepticismo invadido por la desesperanza. Muy nobles, muy patrióticos los propósitos de esos mensajes que reflejan el pundonor de un auténtico militar español de la vieja solera castellana. Pero esa solera — salvo muy honrosas excepciones — ha tiempo que se fossilizó en las páginas de la Historia de España. Y allí está, entre pergaminos, como los pétalos secos de viejas flores muertas. Por eso yo admiro al general Herrera y reverencio a cuantos militares defendieron la República con ese espíritu de patriotismo y de pundonor profesional. Pero dirigirse con esa nobleza a la soldadesca franquista es como «predicar en desierto» «pedir peras al olivo»... y «ofrecer margaritas a puercos», que diría Sancho Panza.

Antes — y es cierto — los guerreros españoles defendían, heroicos, la independencia patria o sucumbían masacrados por el invasor. Bien lo comprobaban los cartagineses, los romanos, los bárbaros del Norte, los musulmanes y, últimamente, Napoleón I. Y cuando España se veía libre de invasores, sus soldados se lanzaban al descubrimiento, a la colonización y a la conquista de otros pueblos por la gloria y la grandeza del imperio español, como se concebían entonces la gloria y la grandeza. Y ensancharon los confines de la tierra en honor a España y en beneficio de la humanidad. Ellos escribieron la historia de España en las páginas de la Historia Universal. Por eso — como digo — fué an-

tes, cuando el soldado español estaba saturado de virtudes militares.

El generalato franquista ni es de tan alta estirpe ni puede ostentar esos blasones. Tiene sus orígenes en un ayer mucho más próximo y menos glorioso: en el triste período isabelino, el de «reina castiza», el de los militares cortesanos, los oficiales palaciegos, los generales favoritos y los guardias reales del período, en fin, de la política con entorchados, del militarismo de alcoba, de las alaradas cuarteleras «pronunciamientos», insurrecciones y guerras civiles. Entonces el soldado español degeneró e n político incapaz uniformado, con sable, con espuelas, con mando en plaza, con derecho a sublevarse y a gobernar por la fuerza de las armas. Y así, por obra y gracia de aquellos militares surgió la España «de los tristes destinos» y de «las gloriosas derrotas». La patria, la disciplina, el honor nacional, la dignidad profesional, el pundonor militar... ¡Romanticismos históricos!... La cuestión era guerrerar, combatir, masacrar, verter sangre española, disolver Parlamentos y derribo Republicas, como el general Pavia, proclamar monarcas, como Prim, como Martínez Campos... El Pueblo, la Nación, el Estado... ¡soy yo! — repelían — como dijo en Francia Luis XIV.

De esa cantera procede el franquismo. Bien la explotó, primero, Alfonso XIII. De ella sacó sus generales y sus coroneles para convertirlos en jefes de la Guardia civil, de la Policía armada, de la represión, de los piquetes. Y cuando esto no era suficiente, sus comandantes lanzaban las tropas a la calle para masacrar a los obreros en huelga y establecer el orden público que era un desorden nacional mantenido por la monarquía. Recordemos, por ejemplo, la Semana trágica de Barcelona

y el fusilamiento de Francisco Ferrer; la huelga de Agosto de 1917, brutalmente reprimida, en Asturias por el general Burguete, el mismo de la represión de Jaca en 1930, el que firmó la sentencia y el fusilamiento de Galán y de García Hernández. Recordemos a Barrera y Martínez Anido en Cataluña, la del comandante Doval en Gijón, la del general Sanjurjo en agosto de 1932, la del general López Ochoa y del teniente coronel Yagüe, en la monstruosa represión de Asturias de 1934, a las órdenes del entonces futuro Caudillo, en los tiempos fatídicos del Bienio negro. De hecho, España estuvo siempre «ocupada» por las tropas de la monarquía, como un país extraño dominado por un ejército extranjero.

Recordemos también la guerra de Marruecos: la de Barranco del Lobo, de Monte Arruit, y de la retirada de Xauen. La incubadora de un generalato incurso en los delitos de Junta de defensa, expediente Picaso, conspiración alfonsina contra la Constitución, golpe de Estado del 13 de septiembre de 1933; Directorio militar, dictadura Primo de Rivera... y en el de la Junta militar de Burgos, en julio de 1936. De esa cantera el franquismo extrajo su generalato: Sanjurjo, Cabanellas, Gallarza, Kindelán, Millán Astráiz, Queipo de Llano... y tantos otros, incurso — además — en delitos de alta traición, de lesa patria, de crímenes de guerra, de genocidio y de corrupción.

Es cierto que «jamás, jamás» — como dice el general Herrera — se había dado el caso de que nuestro territorio fuese vendido. Efectivamente. Era lo único que le faltaba al ejército español para su total degradación. Y he ahí la última «proeza» del franquismo: la de vende-patria... Pero ¿qué habla de hacer con ella después de todo lo que han hecho?... Venderla. No tenían otra salida. Es — según ellos mismos — un problema de garbanos. ¡Naturalmente! Después que la violaron y la masacraron y la destruyeron y la esclavizaron, pues a venderla, como botín de guerra, con falangismo y todo, para salir de apuros y seguir engullendo el substancioso cocido de Castilla. A eso se han reducido las ansias bélicas, de «voluta de imperio» y el «sentido cristiano de la vida»: a un problema de garbanos. Y al consorcio monstruoso de la cruz y de la espada para crucificar la patria y venderla luego por un plato de lentejas.

Y que las pague quien pagó siempre las «heroidades» de sus generales: el pueblo español. Pero lo más triste es que nunca falta un traperco comprador de almonedas. Y más si son históricas, bien si radas son, y de mala procedencia, como el lote hispano vendido al traperco Pio Sam. Resultan más baratas y son un bonito negocio para los contratantes: la protección a un régimen podría que al grito de ¡Arriba España! acaba de hundirse en el oprobio, y la adquisición de un pueblo esclavizado, para carne de cañón en defensa de la libertad ajena. Ante esa psicosis de traficantes, se estrecharán siempre las nobles reflexiones del ilustre general Herrera. Predicar en desierto... Margaritas a puercos. Por eso, al leer sus mensajes, he sentido pena. Esa pena que produce el escepticismo invadido por la desesperanza. Porque... ¿qué podemos esperar de semejante generalato?

Por Gabriel PRADAL RODRIGUEZ

Con motivo de cumplirse el décimoquinto aniversario de la muerte del poeta, publicamos estos párrafos tomados en distintos capítulos del libro «Antonio Machado», de Gabriel Pradal Rodríguez, profesor de la Universidad de Ohio. («Antonio Machado (1875-1939) - Vida y obra - Bibliografía - Antología - Obra inédita» - Publicación del «Hispanic Institute in the United States» - New York, 1951 - Prólogo de Federico de Onís.)

Antonio Machado



Antonio Machado en 1926, por Bernardino de Pantorba

ANTONIO Machado llegó a Collioure el 29 de enero de 1939 bajo una lluvia torrencial. Había hecho a pie largo camino, y estaba tan exhausto que tuvo que tomar un taxi para solamente atravesar la plaza y llegar al hotel. Llamóse más tarde esta plaza «de Antonio Machado», pero la placa que llevaba el nombre desapareció un día y, al nombre del poeta extranjero-desconocido, sucedió el más brillante del general Leclerc. Se instaló don Antonio en el hotel Bognou-Quintana, que ostenta hoy una placa de mármol diciendo que allí murió el poeta español Antonio Machado. Compartió una habitación con su madre. También lo acompañaban su hermano José y la esposa de éste.

Llegó enfermo. La lluvia de aquel día debió tener su parte en la enfermedad que iba a terminar su vida, casi un mes después de su llegada. Claro que la muerte ya germinaba en él desde hacía tiempo, corriendo pareja con el alcoholismo de su pueblo. Ya escribía a David Vigodsky: «En efecto, soy viejo y enfermo, aunque usted, por su mucha bondad, no quiere creerlo; viejo, porque paso de los sesenta, que son muchos para un español; enfermo, porque las vísceras más importantes de mi organismo se han puesto de acuerdo para no cumplir exactamente su función.» Pero estos últimos días de exodo y de dolor hubieran bastado para enfermarlo y envejecerlo. La última noche en tierra de España, la que siguió a la caída de Barcelona (el 27 de enero de 1939), la pasó don Antonio con cuarenta españoles, hombres y mujeres, en una vieja casa solariega, el más Faixat. Entre aquellos hombres se encontraba, entre otros, el más Faixat. Entre aquellos hombres se encontraba, entre otros, el más Faixat. Entre aquellos hombres se encontraba, entre otros, el más Faixat.

Allí se separaron.

EL 15 de febrero, don Antonio estaba ya muy enfermo, en su cama de hierro del hotel Bognou-Quintana, en el pueblo francés de Collioure. Desde su llegada estuvo enfermo, pero algunas veces pudo salir a ver el mar o a dar un corto paseo por la playa. Muchas veces se contentaba con asomarse a la ventana, como en los días de Gerona. Está viejo. «Y es que la juventud y la vejez son a veces papeles que reparte la vida y que no siempre coinciden con nuestra vocación», decía su Juan de Mairena. Juan de Mairena, que se preguntaba si la vejez existía independientemente del deterioro de nuestro organismo. «Nosotros nos preguntamos si es algo la vejez en nuestro espíritu, o en lo que así llamamos: si es parte esencial de nuestra múnada, algo que en ella se da y cumple y de lo cual tendríamos alguna noción aunque careciésemos de espejos, ignorásemos la significación de las canas y arrugas de nuestro prójimo y gozásemos de la más grata y suave coexistencia. La creencia más o menos ingenua en la dualidad de substancias tiende a contestar esta pregunta negativamente: «El espíritu no envejece, y nada sabría de la vejez sin la vil carroña que lo envuelve.» Ahora, lo que resiste sobre todo en Machado es su vocación de artista, mientras se rompían tantas voluntades (árreas de combatientes al pasar la frontera, definitivamente derrotados en sus aspiraciones de hombres. «Quién pudiera quedarse aquí — dice a su hermano José — en la casita de algún pescador y ver desde una ventana el mar, ya sin más preocupaciones que trabajar en el arte.»

Antonio Machado pasó casi inadvertido en Collioure. Hubiera pasado inadvertido del todo sin un pequeño incidente,

que quizá merece contarse por su misma nimiedad. Un empleado del hotel halló el nombre de Antonio Machado. «Profesor», al escribir en el registro los nombres de los últimos huéspedes. Su maestro de escuela le había enseñado aquel nombre y algún poema de Machado, entre dos reglas de gramática. Así, fué a preguntarle si era de su familia aquel poeta, y Machado confesó que se trataba de él mismo. Este empleado, Jacques Bailis, fué posiblemente el único amigo de don Antonio durante el mes de su estancia en Collioure. Allí lo imaginaba uro, «misterioso y silencioso», con aquella mirada «tan profunda que apenas se podía ver», como nos lo pinta Rubén Darío una noche de 1905; pero con la inmensa amargura de la guerra perdida, esa especie de espanto sordo de cada uno en un momento en que la catástrofe parecía quieto sentido a su existencia.

Antonio Machado murió el 22 de febrero de 1939. Murió también su madre, en la misma habitación, uno o dos días después. Una familia del pueblo les cedió sitio en su nicho familiar, sobre el que se colgó más tarde una plaquita de mármol blanco que dice: «Casi reposó Antonio Machado mort en exil le 22 février 1939»

En Collioure, a 25 kilómetros de la frontera española, a muy poca distancia de la playa de Argelès-sur-Mer, que se puede ver desde allí, donde se hacían los restos de aquel ejército moribundo de «héroes engadados», como dice Ramón Sender, allí murió Antonio Machado, que tenía su lugar entre los más altos poetas. Delante de aquel Mediterráneo de violeta y aquella desesperación indescribible de los últimos días de la guerra, y aquel dolor de hombres arrojados sobre la arena.

El entierro, que tuvo lugar el día 23, fué civil, como el de Valle-Inclán, que le hacía exclamar a Mairena: «Oh, que bien estuvo don Ramón en el trago supremo a que aludía Marique!» Fué presidido por el hermano del difunto, don José, el cónsul de España en Port Vendres, señor Santaló y el cónsul en Perpignan, señor Sánchez Ventura. El féretro, envuelto en

la bandera republicana de España, fué llevado a hombros de oficiales del Ejército de la República; que solicitaron este honor. La oración fúnebre fué pronunciada por el señor Zugazagoitia, fusilado más tarde en España, donde lo enviaron las autoridades franco-alemanas de ocupación. En medio de la tragedia, de centenares de españoles que morían en los campos de concentración (varios están enterrados en el mismo pequeño cementerio de Collioure), la muerte de Machado no hizo ruido. Abel Martín, que desaba morir sin llamar la atención de nadie, decía que «un mutis bien hecho no debe hacerse apiadur».

LA vida de Antonio Machado en Madrid tiene un tema central: la Institución Libre de Enseñanza. Tan es así que el domicilio de la familia cambia para acercarse a ella. Primeramente, cuando se mudan de la calle de Claudio Coello, esquina a Villanueva a la calle del Almirante, número 3 (la Institución se encuentra en la calle de las Infantas). Más tarde, cuando la Institución se traslada a la calle del Obelisco, los Machado le siguen a Santa Engracia, número 42, más tarde 52. La Institución Libre de Enseñanza juega un papel fundamental en la vida de Antonio Machado. Podemos decir que su formación ética, tan importante para toda su obra, y hasta ciertas modalidades de su inteligencia y de su sensibilidad, son típicamente institucionistas. Cuando ya en la última fase de su vida el poeta crea aquí, cuando no hubiera podido existir más que en la Institución, y el caso es que más de uno de los actuales profesores de la Institución tiene un parecido de familia con Juan de Mairena. Antonio Machado fué uno de los primeros institucionistas, y encontró así a la escuela en todo su entusiasmo creador. Recordemos que los primeros profesores de la Institución son aquellos que fueron destituidos o perseguidos por el Gobierno de 1875 cuando, por segunda vez, el ministro Orovio atentó contra la libertad de la cátedra. Así, pues, se instituye la nueva escuela bajo los auspicios de la libertad, y en ninguna parte se han enseñado la democracia y los principios democráticos como allí. Allí existía un intercambio de ideas, no sólo entre profesores, sino también entre estudiantes, con instituciones de cultura inglesas, francesas, holandesas, belgas... Allí los ejercicios físicos se incluían en los programas educativos procurando que fuesen dignificación y creación de resistencia humana. Se importaron juegos de Inglaterra, como el fútbol, que allí se jugaron por primera vez en España. La actitud que los ingleses llaman «sportsmanship», aquí así como una hidalguía deportiva, era una de las cualidades que se trata de adquirir. Pero, sobre todo, la actitud institucionalista frente a los deportes es la que describe así Juan de Mairena, que era oficialmente profesor de Gimnasia:

«Para crear hábitos saludables —añade— que nos acompañen toda la vida, no hay peor camino que el de la gimnasia y los deportes, que son ejercicios mecanizados en cierto sentido abstractos, desintegrados tanto en la vida animal como en la humana. Aun suponiendo que estos ejercicios sean saludables — y es mucho suponer — nunca han de sernos de gran provecho, porque no es fácil que nos acompañen sino durante algunos años de nuestra efímera existencia. Si lográsemos, en cambio, despertar en el niño el amor a la naturaleza, que se deleita en contemplarla, o la curiosidad por ello, que se empeña en observarla y conocerla tendríamos más tarde hombres maduros y ancianos venerables capaces de atravesar la sierra del Guadarrama en los días más crudos del invierno, ya por el deseo de recrearse en el espectáculo de los pinos y de los montes, ya movidos por el afán científico de estudiar la estructura y composición de las piedras o de encontrar una nueva especie de lagartijas.» Todo esto es institucionista, y quizá fué en la Institución donde Machado aprendió aquel gusto por las excursiones que los estudiantes de la Insti — como ellos la llamaban — hacían regularmente, sobre todo al Guadarrama, donde el colegio poseía una casita para los deportes de invierno.

... Y me educué en la Institución Libre de Enseñanza. A sus maestros guardo vivo afecto y profunda gratitud.» Esto escribe Antonio Machado. Cuando muere don Francisco Giner de los Ríos, Machado escribe para él estos versos, en que se

(Termina en la tercera página.)

Querrela de dos socialistas contra Adenauer

En el Tribunal Civil de Bonn se ha visto la semana pasada la causa incoada contra el canciller Adenauer por denuncia de dos socialistas que fueron acusados por aquél, durante la campaña electoral de haber recibido fondos de las Autoridades prosoviéticas de Alemania oriental. El hecho ocasionó en ese tiempo gran ruido y ásperas polémicas.

El letrado de Adenauer declaró al Tribunal que su representado retiraba y deploraba las afirmaciones que había hecho respecto a los dos demandantes; por cuanto luego supo que «las informaciones que le habían permitido pronunciarse de tal modo resultaron falsas».

Los dos socialistas que han puesto en este apuro al canciller son: Heinrich Schrott, líder de la Sección Socialdemócrata de Solingen, y Hubert Charley, presidente de la Sección de Sindicatos de Geisenkirchen.

Imprimerie Spéciale de EL SOCIALISTA
Gérant: R. DONAS
80, rue Sainte — Marseille